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TERCEIRA SECRETARIA 
DIRETORIA LEGISLATIVA 

DIVISÃO DE TAQUIGRAFIA E APOIO AO PLENÁRIO 

SETOR DE TRAMITAÇÃO, ATA E SÚMULA 

3ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 6ª LEGISLATURA 

ATA SUCINTA DA 105ª 
(CENTÉSIMA QUINTA) 

SESSÃO ORDINÁRIA, TRANSFORMADA EM COMISSÃO GERAL 
PARA DEBATER O PROJETO DE LEI Nº 1.693, QUE “AUTORIZA A 
CESSÃO DE USO DO MUSEU HONESTINO GUIMARÃES À UNIÃO”, 

EM 21 DE NOVEMBRO DE 2013 

 
SÚMULA 

 
PRESIDÊNCIA: Deputadas Liliane Roriz e Celina Leão 

SECRETARIA: Deputada Celina Leão 

LOCAL: Plenário da Câmara Legislativa do Distrito Federal 

INÍCIO: 15 horas e 55 minutos 

TÉRMINO: 19 horas e 1 minuto 
 
PRESENÇA – Compareceram os seguintes deputados: 

 Deputado Agaciel Maia – PTC 
 Deputada Arlete Sampaio – PT 
 Deputado Aylton Gomes – PR 
 Deputada Celina Leão – PDT 
 Deputado Chico Leite – PT 
 Deputado Chico Vigilante – PT 

 Deputado Dr. Michel – PP 
 Deputada Eliana Pedrosa – PPS 

 Deputada Liliane Roriz – PRTB 
 Deputada Luzia de Paula – PEN 
 Deputado Olair Francisco – PTdoB 
 Deputado Paulo Roriz – PP 
 Deputado Robério Negreiros – PMDB 
 Deputado Rôney Nemer – PMDB 

 Deputado Washington Mesquita – PTB 
 Deputado Wasny de Roure – PT 

 
1 ABERTURA 

Presidente (Deputada Liliane Roriz): 

– Está aberta a sessão. 
– Sob a proteção de Deus, são iniciados os trabalhos. 
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1.1 LEITURA DE ATA 

– Dispensada a leitura, a Presidente considera aprovada, sem observações, a 
Ata da 104ª Sessão Ordinária. 
 
1.2 LEITURA DE EXPEDIENTE 

– Mensagem nº 395, de 2013, do Governador do Distrito Federal. 
– Mensagem nº 396, de 2013, do Governador do Distrito Federal. 
– Mensagem nº 397, de 2013, do Governador do Distrito Federal. 
– Mensagem nº 405, de 2013, do Governador do Distrito Federal. 
– Mensagem nº 406, de 2013, do Governador do Distrito Federal. 
– Mensagem nº 407, de 2013, do Governador do Distrito Federal, que encaminha 
o Projeto de Lei nº 1.716, de 2013. 
– Mensagem nº 408, de 2013, do Governador do Distrito Federal, que encaminha 
o Projeto de Lei nº 1.715, de 2013. 
– Projetos de Lei nos 1.717 e 1.718, de 2013, do Deputado Evandro Garla. 
– Indicações nos 14.088 a 14.093, de 2013, do Deputado Evandro Garla. 
– Indicações nos 14.094 a 14.096, de 2013, do Deputado Benedito Domingos. 
– Indicações nos 14.097 a 14.116, de 2013, do Deputado Robério Negreiros. 
– Indicações nos 14.117 a 14.137, de 2013, do Deputado Olair Francisco. 
– Indicações nos 14.138 a 14.146, de 2013, do Deputado Agaciel Maia. 

Obs.: O expediente lido está anexo à ata. 
 
2 COMUNICADO DA PRESIDÊNCIA 

Presidente (Deputada Liliane Roriz): 

– Informa que, de acordo com o Requerimento nº 2.899, de 2013, dos 
Deputados Liliane Roriz, Celina Leão e Olair Francisco, a sessão ordinária será 
transformada em comissão geral para debater o Projeto de Lei nº 1.693/2013, que 
“Autoriza a cessão de uso do Museu Honestino Guimarães à União”. 
 
2.1 COMPOSIÇÃO DA MESA 

– DEPUTADA LILIANE RORIZ, presidente da Comissão de Educação, Saúde e 
Cultura – CESC e autora do requerimento 
– DEPUTADA CELINA LEÃO, presidente da Comissão de Assuntos Sociais – CAS e 
autora do requerimento 
– DEPUTADO OLAIR FRANCISCO, vice-presidente da Comissão de Assuntos 
Sociais – CAS e autor do requerimento 
– HAMILTON PEREIRA DA SILVA, Secretário de Estado de Cultura do Distrito 
Federal 
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– ÂNGELO OSWALDO DE ARAÚJO SANTOS, presidente do Instituto Brasileiro de 
Museus – Ibram 
– WAGNER PACHECO BARJA, diretor do Museu Nacional Honestino Guimarães 
– FLÁVIA ISA OBINO BOECKEL, presidente da Associação Candanga de Artistas 
Visuais 
– CIRILO QUARTIM, coordenador do Colegiado Setorial de Arte Urbana do Distrito 
Federal 
– LUIZ FELIPE VITELLI, ambientalista, artista plástico e membro do Colegiado 
Setorial de Artes Visuais, representando o presidente do Colegiado Setorial de Artes 
Visuais, Toninho de Sousa 
– HENRIQUE GOUGON, artista plástico 
 
2.2 PRONUNCIAMENTOS 

DEPUTADA CELINA LEÃO, presidente da CAS 

– Agradece a colaboração da Deputada Liliane Roriz para a realização desta 
comissão geral, bem como a presença do Secretário de Cultura do DF. 
 
DEPUTADO OLAIR FRANCISCO, vice-presidente da CAS 

– Julga importante ouvir as palavras do Secretário da Cultura, bem como a 
de todos os representantes dos diferentes segmentos presentes a este debate, a fim 
de que as dúvidas sejam dirimidas e se chegue a um consenso quanto à apreciação 
ou retirada do projeto. 

– Comenta que hoje, em almoço com o Governador Agnelo Queiroz e os 
deputados da base governista, abordou-se o tema desta comissão geral e salientou-
se o caráter temporário da cessão. 
 
DEPUTADO AGACIEL MAIA, vice-presidente da Câmara Legislativa do Distrito 
Federal – CLDF 

– Considera que o processo legislativo tem sido aperfeiçoado com a 
realização frequente de audiências públicas e comissões gerais, que proporcionam o 
amadurecimento dos projetos. 

– Lista acervos que merecem ser divulgados. 
– Questiona aspectos do projeto de transferência de uso do Museu do DF 

para a União e destaca a dúvida relativa às alterações na gestão dos atuais 
servidores. 
 
ROMÁRIO SCHETTINO, presidente do Conselho de Cultura do Distrito Federal 

– Louva o esforço do Governo do Distrito Federal em prol da recuperação da 
estrutura cultural do DF, apesar do longo percurso ainda a seguir. 
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– Sugere que o Museu Nacional da República Honestino Guimarães seja 
objeto de gestão compartilhada pelo Distrito Federal e pela União. 

– Lembra que, à época da inauguração do Museu, foi elaborada uma fórmula 
de gestão compartilhada, não implementada, e frisa que talvez seja este o momento 
de rever a ideia. 
 
LUCIANO LIMA, produtor cultural e radialista 

– Refere-se à morosidade do Estado na gestão dos assuntos culturais. 
– Denuncia o abandono dos espaços culturais do DF. 
– Observa que o Governo, ao alegar falta de recursos para promoção da 

cultura, demonstra não priorizar a área. 
– Apresenta argumentos contra a federalização do Museu Nacional. 
– Reivindica maior prazo para análise do projeto em discussão. 

 
MÁRCIO APOLINÁRIO DE OLIVEIRA SILVA, membro do Colegiado de Músicos 
de Brasília 

– Rechaça a imposição de federalização do Museu infligida à classe cultural e 
pede que os parlamentares reflitam quanto ao assunto. 

– Agradece a oportunidade da abertura do debate para toda a sociedade. 
 
RENATO JOSÉ DE OLIVEIRA MAGALHÃES, produtor cultural 

– Expressa desconfiança com relação ao Governo. 
– Discorre sobre a importância do Museu Nacional para a juventude do DF. 
– Manifesta receio de que a mudança proposta restrinja o acesso dos 

movimentos populares do DF ao Museu. 
 
LUIZ FELIPE VITELLI, ambientalista, artista plástico e membro do Colegiado 
Setorial de Artes Visuais 

– Reclama um posicionamento desta Casa Legislativa. 
– Lembra a importância da cultura na identidade de um povo. 
– Demanda a continuidade da gestão do Museu Nacional da República pelo 

GDF e a construção de complexos culturais em cada região administrativa do Distrito 
Federal, conforme está previsto no Plano Nacional de Cultura. 

– Tece críticas ao Plano de Preservação do Conjunto Urbanístico de Brasília – 
PPCUB e lamenta as transformações realizadas sem consulta à população. 
 
CLEIDE CRISTINA SOARES, membro suplente do Conselho Curador de Cultura da 
CLDF 

– Lê manifesto de artistas do DF contra a federalização do Museu da República. 
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– Descreve a trajetória do movimento contra a mudança do Museu e solicita 
o apoio dos parlamentares para rejeição da proposta em debate. 

– Desaprova a transferência de uso do Museu Nacional do DF para a União e 
elogia a atual gestão na entidade. 

– Cita outros espaços disponíveis em Brasília para abrigar acervos do 
Governo Federal. 
 
DEPUTADO WASNY DE ROURE, presidente da CLDF 

– Explica que a proposição que trata da transferência da gestão do Museu 
Nacional da República Honestino Guimarães do GDF para a União resultou de um 
pedido da Presidente Dilma Rousseff. 

– Entende que o espaço pertence às culturas brasileira e internacional, e se 
faz necessário permitir a todos o acesso aos acervos dos órgãos federais. 

– Sustenta a importância do debate com a população para o aprimoramento 
do texto do projeto. 

– Informa que esta Casa está trabalhando no fortalecimento do Fundo de 
Apoio à Cultura. 
 
JOÃO DE DEUS, prefeito de Água Fria de Goiás e ex-Deputado distrital 

– Relata brevemente sua trajetória pessoal, agradece ao Deputado Wasny de 
Roure o apoio prestado na ocasião em que esteve preso por defender policiais e 
bombeiros, e congratula-se com os servidores da CLDF. 

– Divulga que é apresentador de um programa diário de grande audiência, 
em rádio do DF. 

– Reprova a proposta de federalização do Museu da República Honestino 
Guimarães. 
 
HENRIQUE GOUGON, artista plástico 

– Manifesta-se veementemente contrário à mudança projetada para o Museu 
Nacional da República.  

– Elogia o trabalho de Wagner Barja como diretor do Museu. 
– Acentua a existência de um grande acervo próprio e reporta-se a recente 

exposição de artista equatoriano realizada no local como exemplo de intercâmbio 
cultural. 
 
RENIO QUINTAS, maestro e membro do Fórum de Cultura do DF 

– Considera imprópria a mudança pretendida no Museu da República, uma 
vez que a comunidade do DF não foi consultada. 

– Elogia a atual gestão do Museu. 
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– Defende a retirada do projeto e agradece aos parlamentares a disposição 
ao diálogo sobre o tema. 

– Opina que a federalização prejudicaria o acesso da comunidade do DF ao 
Museu. 

– Observa que a cultura não tem sido prioridade dos governos. 
 
WAGNER PACHECO BARJA, diretor do Museu Nacional da República Honestino 
Guimarães 

– Tece considerações sobre a gestão partilhada. 
– Anuncia que o Museu Nacional da República é o segundo museu mais 

visitado do Brasil. 
– Apresenta números em relação a eventos apresentados e em relação ao 

acervo adquirido, sendo este de elevado valor cultural e pecuniário. 
– Menciona o trabalho conjunto com a Secretaria de Cultura na reconstrução 

do Museu de Arte de Brasília. 
– Apoia a discussão democrática do modelo de gestão. 

 
NARA ALBERNAZ, jornalista 

– Expressa indignação em face da proposta de federalização do Museu da 
República e reivindica que a matéria seja retirada da pauta na CLDF. 
 
FLÁVIA ISA OBINO BOECKEL, presidente da Associação Candanga de Artistas 
Visuais 

– Lamenta a presença exígua de parlamentares nesta comissão geral. 
– Manifesta seu desejo de que o Governador Agnelo retire o projeto de lei 

que trata da federalização da gestão do Museu Nacional da República. 
 
HENRIQUE SOARES DIAS, produtor cultural 

– Apresenta-se como representante da juventude de Brasília e frequentador 
assíduo do Museu da República. 

– Ressalta a necessidade de recuperação do sistema educacional. 
– Chama atenção para o abandono a que estão submetidos os espaços 

culturais de Brasília. 
– Repudia a federalização do Museu da República. 

 
ÂNGELO OSWALDO DE ARAÚJO SANTOS, presidente do Ibram 

– Tece um breve histórico sobre o Instituto Brasileiro de Museus – Ibram e 
discorre sobre a importância dos museus em seus aspectos social, educativo, cultural 
e econômico. 
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– Observa que, a partir de conversas da Presidente Dilma Rousseff com o 
Governador Agnelo Queiroz e com a Ministra da Cultura Marta Suplicy, surgiu a ideia 
de valorização e enriquecimento do Museu Nacional da República, em parceria da 
União com o GDF. 

– Reconhece o trabalho realizado por Wagner Barja à frente do Museu. 
– Julga infundadas algumas interpretações da comunidade sobre o assunto. 

 
ALVARO HENRIQUE, músico e presidente da Associação Brasiliense de Violão – 
Bravio 

– Aponta como graves problemas a falta de equipamentos culturais e a 
prevalência de uma política de eventos em detrimento do apoio à arte cotidiana no 
Distrito Federal. 

– Elogia a atual gestão do Museu da República pela programação realizada. 
– Sustenta que a federalização do Museu da República, idealizada com o 

propósito de dotar Brasília de um espaço federal para artes, prejudicaria a população 
do DF, uma vez que equivaleria à supressão de metade dos equipamentos culturais 
vivos. 

– Defende maior envolvimento da sociedade, sem partidarismos, para a 
resolução do problema. 

 
CIRILO QUARTIM, coordenador do Colegiado Setorial de Arte Urbana do Distrito 
Federal 

– Demonstra-se indignado com a possível federalização da gestão do Museu 
Nacional da República. 

– Preocupa-se com a precipitada votação do projeto e reflete sobre quais 
benefícios seriam alcançados com a transferência de gestão. 

– Frisa que o Museu cumpre o seu papel cultural e que sua programação 
destina-se ao mundo inteiro. 
 
DEPUTADA CELINA LEÃO, presidente da CAS 

– Contrapõe-se à proposta de federalização do Museu da República por 
considerar que, se aprovado o projeto, o DF seria privado de um espaço cultural 
acessível, a exemplo do que ocorre com o Estádio Nacional, frequentado apenas pela 
população de maior poder aquisitivo. 

– Observa que o tema não foi discutido adequadamente com a comunidade. 
– Sustenta que o DF dispõe de recursos para a contratação de servidores 

para o Museu. 
– Solicita ao Presidente do Ibram e ao Secretário de Cultura que transmitam 

ao Governador Agnelo Queiroz o desejo da população de que o Museu da República 
permaneça sob a gestão do DF. 

– Lamenta a ausência dos parlamentares da base governista neste debate. 
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DIOGO SOARES COSTA, produtor cultural da Assembleia dos Povos 

– Frisa que o Museu Nacional da República, por sua localização central, é o 
único espaço democrático que permite o acesso de todas as classes sociais e serve 
de ponto de convergência aos movimentos populares no Distrito Federal. 

– Critica a gestão do Governador Agnelo Queiroz. 
– Indaga ao Presidente desta Casa Legislativa, Deputado Wasny de Roure, o 

motivo de não serem criados novos espaços para o acervo do Distrito Federal. 
– Repudia a transferência da gestão do Museu ao Governo Federal. 

 
ORIANNA ORNELLA VIEIRA, membro do Colegiado Setorial de Cultura do DF 

– Reprova a atuação da Secretaria de Cultura e observa que a carência de 
servidores nos museus no DF poderia ter sido solucionada ainda em 2008, quando 
foram autorizadas contratações para a área de cultura. 

– Divulga que o Secretário de Cultura não compareceu à posse dos 
colegiados de cultura, lamenta a ausência de representantes governamentais em 
eventos dos colegiados e revela que despendeu recursos pessoais em diversas 
dessas atividades. 

– Discorre acerca da importância dos museus. 
– Alude a dispositivos da Lei Orgânica do DF que proíbem a supressão de 

espaços culturais. 
 
HAMILTON PEREIRA DA SILVA, Secretário de Estado de Cultura do Distrito 
Federal 

– Aborda o trabalho de recuperação física e de reformas realizadas em 
espaços públicos culturais durante sua gestão, em períodos com doze anos de 
intervalo. 

– Lamenta a descontinuidade existente na conservação desses espaços e na 
produção de cultura no Distrito Federal. 

– Ressalta o caráter popular do Museu Nacional da República, que atende 
artistas locais, de diversas regiões do País e do mundo. 

– Destaca a importância do debate para a elaboração de um método de 
gestão duradouro, que permita a melhor forma de prestação de serviços à 
sociedade. 
 
DEPUTADA LILIANE RORIZ, presidente da CESC 

– Opõe-se à federalização do Museu da República e sustenta que o debate 
sobre o tema não deve adquirir conotação partidária. 

– Refere-se à necessidade de preservação de Brasília. 
– Solidariza-se com os artistas contrários à mudança no Museu da República. 
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– Critica o Governador Agnelo Queiroz por sua omissão em face dos 
problemas da área cultural no DF. 

– Sugere o aumento de recursos orçamentários do DF para o Museu da 
República. 
 
3 ENCERRAMENTO 

Presidente (Deputada Liliane Roriz): 

– Agradece a presença de todos e declara encerrada a sessão. 
 
 

Eu, Primeiro(a)-Secretário(a), nos termos do art. 128 do Regimento Interno, 
lavro a presente Ata. 

 
 

Primeiro(a)-Secretário(a) 
 
 

Expediente lido na 105ª Sessão Ordinária, 
em 21 de novembro de 2013 

 
 
 

Ata lida e aprovada na 106ª Sessão Ordinária, de 26/11/2013. 

(Obs.: a íntegra dos expedientes lidos nesta sessão consta da publicação desta ata  
no Diário da Câmara Legislativa) 

 


